

OFICINAS:

Contiguo á la Funeraria
de Carlos Arias

Apartado No. 62

LA NUEVA CARTAGO

SEMIDIARIO INDEPENDIENTE

Al servicio de los intereses cartagineses y del país en general

Director,
VICTOR MANUEL ROJAS

Redactor,
AMADO CHAVERRI MATAMOROS

SUSCRIPCION:

Por mes
50 cénts.

Remitidos y anuncios
precio convencional

Año I.

Cartago, C. R., 12 de Diciembre de 1911.

No. 6

APARTADO No. 312

Cable: — LAHMANN

Surtido completo de

Guillermo R. Lahmann

Sucesor de J. FRED. LAHMANN

San José de Costa Rica

Ferretería,
Pinturas,
Hierro enlozado,
etc., etc.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE
JOSE GIRALT V.

BUEN TRABAJO Y PRECIOS BAJOS

Un par de zapatos hechos en este acreditado Establecimiento, le durarán un par de años.

Un sospechoso de "Yankismo"

Poco faltó para que un día de estos lincharan á CUBERO, el dueño de la Barbería mejor montada de Cartago. Y todo porque cuanto yankee llega á Costa Rica va á parar á su Barbería.

CABALLERIZA

DE
PEDRO HERNANDEZ

Situada frente al costado Este del Mercado.

Necesita Ud. una buena bestia de alquiler ó buen pasto para su jamelgo?—Pues váyase derecho á la Caballeriza de Hernández.

Agencia de Comisiones y Empleos de TRIVIÑO y Co.

15 varas al Oeste de la Botica Francesa

Si Ud. necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á esta Agencia. — SAN JOSE.

PARIS SALON

CANTINA Y REFRESQUERIA
DE JUAN RIVERA B.

El establecimiento más acreditado y concurrido de Cartago, por la elegancia y confort de sus salones y la amabilidad con que se atiende á las personas que lo frecuentan.

Magnífico y renovado surtido de licores extranjeros, vinos selectos de los mejores que se importan al país, cervezas de las más afamadas y acreditadas marcas, conservas riquísimas, confites y galletillas, y en fin, todo lo necesario para satisfacer los gustos más delicados. Las familias de Cartago pueden sentirse de todo lo necesario para sus despensas.

Especialidad en el servicio á domicilio, para bautizos, matrimonios, bailes y demás fiestas sociales.

Los domingos una magnífica orquesta ameniza las reuniones de la sociedad de Cartago que se da cita en los salones de París.

Planchas y Calentadores Eléctricos

han llegado á casa de

KOBERG y ECHANDI

En seguida del Banco Anglo San José

Panadería de Luis F. Odio

Pan bien asado, en condiciones de aseó insuperables.—Quien pruebe una vez el excelente pan que se hace en esta Panadería, será siempre cliente del señor Odio.

Hotel Español

Quiere usted comer bien y por módico precio? Visite el Hotel Español de don JACINTO MORA. Oh! qué sabrosa es comer en ese hotel. —Visítelo!

LA PUERTA DEL SOL

HERRERO Y GIL

Grandes talleres de SASTRERIA y CAMISERIA. Vestidos hechos á PERFECCION con buen corte y buen casimir, á 30, 35 y 40 colones.

Visite Ud. esta casa, cuyo lema es: Elegancia, baratura y prontitud

SAN JOSE

Ferretería de Miguel Macaya y Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS — Establecida en 1887.

MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Apartado 268
Teléfono 21

San José

Dirección Telegráfica:
MACAYA

Sastrería Condres y París

Sastrería, Camisería

San José y Limón

Acaban de llegar 1,000 cortes de casimires ingleses y franceses, última novedad. ¡Aprovechar para las fiestas!

Gran existencia de artículos para caballeros y señoras, á precios reducidos.

FUNERARIA

de Carlos Arias G.

50 varas al Este de la esquina Noroeste del Parque

No tema Ud. morir, pues se le enterrará en un ataúd hecho en esta magnífica Funeraria y se le llevará en uno de sus carros fúnebres ó se le pasará antes de estirar el CASCO en un coche de alquiler excelente.

Sastrería Italiana

de VICENTE GARÓFALO

Es innegable que esta SASTRERIA es la que tiene la mejor clientela en Cartago. Cuenta con un FANTASTICO SURTIDO DE GENEROS.

Trabaja de acuerdo con los últimos modelos y cuenta con muy hábiles oficiales.

Para Muebles e Grandes Almacenes

Jorge Morales Bejarano

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

San José, C. R.

Notas de San Rafael

Este progresista pueblo está llamado á ser en muy poco tiempo una prolongación de la ciudad de Cartago, pues queda á 20 minutos de ésta, y el camino está poblado á uno y otro lado.

—Todo el pueblo está indignado por la guerra tan encarnizada que le hacen por la Prensa los artistas de Cot al por mil títulos digno Cura Padre Rojas, porque ha sabido mantenerse en su puesto de jefe de esa parroquia, no permitiendo que el templo sea lugar de escándalo ni profanación.

Todo el barrio tiene para el Padre Rojas sólo frases de agradecimiento, muy reconocido por el empuño é interés que tiene por este pueblo. Ese templo que se ha levantado en el término de un año y que ya está al concluirse, es testigo de la labor del Cura.

—Mucho se ha sentido la separación por dos meses del activo Agente Principal de Policía, don Jesús Rivera, pero ya en Enero volverá al desempeño de sus funciones, y á emprender nuevos adelantos. Hace nada más que dos años que el señor Rivera desempeña este puesto y en tan corto tiempo ha conseguido dos edificios públicos, la instalación de la oficina telegráfica, la plaza de un policial de orden y seguridad y el alumbrado eléctrico. Ahora hay un proyecto para construir una vía férrea eléctrica. No se puede negar que si el señor Rivera no es el primero, es uno de los principales elementos con que cuenta San Rafael.

—Hay esperanzas de que los nuevos Diputados trabajarán para que este importante barrio se haga cantón.

—Desde hace algún tiempo para acá se nota que ha mejorado el servicio de correos. Ya se recibe y se despacha dos veces por día correspondencia.

—Se está formando otra vez la filarmónica; lástima que este centro se deshiciera, pero obedeció nada más á que á principios de esta Administración quitaron el maestro. No sería por demás que el Gobierno restableciera esa plaza, pues los adelantos alcanzados ya eran bastante satisfactorios.

—Lo que afea un poco la población son las calles, pero parece que se van á arreglar por contribución voluntaria.

—El 25 de este mes se unirá en matrimonio el caballero don Venancio Ramírez con la simpática y virtuosa señorita Martina Alvarez. La fiesta promete estar muy animada.

CORRESPONSAL

NOTITAS DE GRECIA

Diciembre de 1911.

Algunas personas se han suscrito con una suma de dinero que pagarán mensualmente para obsequiar á los miembros de la filarmónica, como pequeño sueldo. Magnífico, aplaudimos al de esa idea.

—Se le harán algunas reformas al kiosco; se elevará por lo menos una vara. Muy bien; ese kiosco como está es un mamarracho, faltar en absoluto de acústica, y para que quede como ha de ser, es necesario hacerle esa reforma.

—Muchas son las aceras que han construído; bien por el ornato!

—Hemos oído decir que el Municipio impondrá un impuesto á los dueños de solares abiertos y que estén en el centro de la población.

—Tenemos ya algunos días de buen tiempo, pero aún no se ha sentado el verano del todo, pues caen algunos aguaceros de vez en cuando.

—De algunos días á esta parte se han venido cometiendo varios robos en ésta; á don Juan Alvarado le robaron madera por valor de treinta colones; á don Ramón Vega, un poco de arroz y como 20 pares de calzado que dicho señor tenía en la bodega del mercado.

Los ladrones se introdujeron con llave falsa. Ya se hace necesario el servicio policíaco nocturno!—Hasta mi próxima.

GRECO

LA VIOLETA

en donde está hoy la tienda de Gabriel Vargas

SAN JOSE DE COSTA RICA

Se han recibido magníficos paraguas y tacones de hule de todos tamaños, que se venden

A PRECIOS REDUCIDOS

Un surtido completo de ropa hecha y materiales de Zapatería. Ladrillos á ¢ 15.50 el mil, al contado

Nota Editorial

Caracteres á prueba

Circunstancias especiales

Cartago ¿quién lo duda? atraviesa por circunstancias especiales, *sui generis*, como quien dice, que continuarán siendo tales, por lo menos durante una década de años más.

En tal concepto, como se deduce de una simplísima ley de sociología, Cartago necesita de aquella clase de *impulsores*, que muchos han dado en llamar, los hombres *providenciales*.

Para las circunstancias especiales, los hombres especiales.

De esos, necesita esta Cartago en resurrección, de esos de manos de hierro, que empujen sin contemplaciones, así tenga que soliviantarse el carro del progreso al pasar por los pedruscos que arrojan en el camino que debe recorrer, las *entelequias* que dan espaldas al Porvenir, para optar por la *marcha* del cangrejo...—y conste que deshonramos el vocablo *marcha*, con el papel que en este caso lo hemos hecho desempeñar.

Y conste además, que no hacemos tales consideraciones pensando en concretas individualidades de ese jaez; ni siquiera sabemos á quienes tocará cargar con el sambenito de «retrógados» en el sentido social de la palabra. Pero sin necesidad de dón profético, podemos asegurar basados tan sólo en la incesante é infalible repetición de la Historia—que los pedruzcos del caminos, que los *hombres-cangrejos*, á quienes el carro del progreso triturará á su paso, no faltarán en el mezquino puesto en que por atavismo están llamados á plantarse.

Allá, cuando se presenten, cuando discurran por entre la encrucijada la sombra, en atisbo de la ciudad en marcha, les denunciaremos con la valentía del deber, y prorrumpiendo en el *alerta*, alerta, del digno centinela de una *avanzada*...

Las apreciaciones que preceden nos han venido á mentes, con motivo de la elección de municipales, verificada ayer en esta ciudad, y en que los más inmediatos representantes del pueblo—los electores—decidieron reelegir á don Manuel Jesús Jiménez y á don Apolonio Brenes y llevar al seno de la municipalidad, en su carácter de regidor propietario, á un elemento nuevo: don Enrique Guier.

Y resultando electos para suplentes—también elementos nuevos—don Francisco Céspedes y don Marcelino Robles.

Consultada con escrupulo la opinión de honorables cartagineses, po-

demus asegurar, que la municipalidad que va á fungir el año entrante, acometerá con decisión la labor de vigoroso empuje que reclaman las presentes especiales circunstancias porque atraviesa Cartago.

Ellos son á nuestro juicio—de la clase de hombres cuasi-indispensables, que se quieren, más que nunca, en estos momentos.—

Empero, si con el correr de los días, mereciese alguno de todos, la censura de que se hacen acreedores los que se apartan del estricto cumplimiento á que desde luego se comprometen los mimados del voto electoral, nuestra censura no se hará esperar; pero si hecha en medias tintas, será ella imparcial, comedida, como todo aquello en cuanto no campea ni el apasionamiento ni el espíritu de intriga.

Dos detalles—sobre todos—nos satisfacen muy mucho, en lo que se refiere á las elecciones municipales de esta ciudad: en primer término, las reelecciones habidas que garantizan á los otros regidores, el indispensable orden, el indispensable método, que requiere toda labor progresiva bien entendida. Pues necesario es, que las nuevas municipalidades no dejen á medio andar los trabajos que iniciaron sus antecesoras y que acaso hayan significado el desembolso de alguna considerable suma. Necesario es, que los trabajos empezados, que las ideas aplazadas, sean tomadas inmediatamente en cuenta por los nuevos municipios. Y nada garantiza de una manera más práctica y más en firme ese anhelo, que la reelección de aquellos miembros que por su experiencia y por el tino manifiesto de que dieron pruebas, se han hecho dignos de tamaño mérito.

El otro detalle que tanto nos ha complacido porque significa genuina y cabal *representación*, es el hecho de haberse integrado el nuevo municipio por elementos que pertenecen á los diferentes bandos políticos, pero que por cuanto ponen sobre su filiación de partido, su carácter de cartagineses, se identificarán en los mismos propósitos de fomento local.

De modo que es por la convicción expuesta en los párrafos últimos, que resulta tan grato para nosotros terminar estas consideraciones de orden editorial, deseando mucho acierto, y sobre todo mucho espíritu de empresa á la nueva Corporación Municipal que inaugurará sus labores de fomento, en enero del año entrante.

Comandante de Policía, Coronel don Macario López, de quien puede estar seguro que obtendrá cabal justicia, dado su honrado modo de proceder, en cuanto á él directamente atañe.

A más de eso, el Coronel López puede que agradezca la magnífica ocasión que Artavia le brinda, para depurar el cuerpo policíaco, en el cual no faltan nunca unos malos ele-

mentos, á los cuales gusta *cumplir* de una manera diametralmente en desacuerdo con las instrucciones de los Jefes respectivos y del correspondiente Reglamento.

Trasladamos, pues, á los honorables señores Comandantes de esta ciudad, y oportunamente, daremos cuenta á nuestros lectores del paradero de este quijotesco asunto.

Correos y telégrafos de Cartago

Mejoras de detalle, pero de suma urgencia

Se puede asegurar que los servicios de correos y telégrafos de esta ciudad, marchan *al pelo*, como vulgarmente se dice entre la *palomilla* (ó «Mancha Brava») de este y del otro mundo.

Habiéremos en primer término del buzón de la puerta, es decir del buzón exterior, que queda al servicio del público una vez que se cierra la oficina, ó lo que es lo mismo de las ocho de la noche en adelante.

Es un buzoncito, exclusivamente para cartas apenas de un centímetro de *ranura*.

Bien está para cartas de novio ó para comunicaciones telegráfico-postales: á ese efecto es útil hasta la exageración: dejémoslo ahí.

Pero no podría don Próspero, el amable Administrador de Correos, habilitar un buzón, en la otra hoja de puerta, por ejemplo, á horadando la pared como se ha hecho en San José para los cuatro grandes buzones exteriores, que sirva para la intromisión de paquetes y de notas de cierto espesor?

Máxime cuando el gasto que tan urgente mejora demanda es de suyo insignificante, pero insignificantisimo?

Algo que es una grave ofensa á la estética y hasta algo más es el *buzoncito* de novia que acabamos de *forrar en seda*, que resulta,

viéndolo bien, algo menos que un buzoncito. Para merecer el nombre de tal, hay necesidad de completarlo con el cajón-recipiente, que debe ajustarse—como dice Pero Grullo—por el lado de dentro.

De no subsanarse esa temeridad, continuará pasando lo que pasa en estos momentos: que echar una carta en el semi-buzoncito—cuyo recipiente es el pavimento—es exponerse á plantarle el gran sello del desaseo: el sello de una saliva ó algo más...

Hay además algunos apartados de pésimo gusto.

Y hemos tenido ocasión de ver algunos chiquillos *cosijosos*, de esos con quienes se envían recados de «tante en casa», abrir de puerta en puerta los apartados 62 y 63.

Y para que el señor Administrador, de quien sabemos es un perfecto *gentleman*, de los que atienden cuanto esté en razón, no vaya á creer en brujas, hacemos constar que estas ligeras observaciones no envuelven otra mira, ni tienen otro origen que el de conseguir esas mejoras de detalle que, como lo escribimos anteriormente, son de la mayor urgencia.

No lo vea de otro modo el señor Martínez, á quien apreciamos en lo que vale.

Cosas que no deben ser

Que los gendarmes anden con gallos en la mano por esas calles de Dios, siendo prohibido este juego (el de gallos). ¿No es cierto, don Macario?

—La miopía de los desocupados visitantes de la carnicería de «Gorda», que á pesar de tamaño RÉTULO no dejan sus visitas y hacer algazara. Podría la policía tomar cartas en el asunto por todos conceptos, y en particular, porque no es la primer vez que en descuido de *Coronilla* le hacen desaparecer de la gabela la plata de la venta. ¿Será que es miope también *Coronilla*?

—Que una acequia que cruza la calle de los Calvo se inunde. Se lo habrá puesto en conocimiento á Honorito? Creo que sí. Menos dormir, don Honorio.

—Que el jefe de higiene soque á los pobres con las desyerbas de calles y limpia de solares y que con los... se haga de la vista gorda. Honorillo, *igualdad y fraternidad*.

—Las ridiculeces de Víctor el de la Gobernación, creyendo que es suplente cuando menos de Tita. ¿No es simplemente *polisman*?

—Que los que firman el «planchazo» del Salvador sean tan vulgares en sus frases. No gustan esos ataques con careta.

MASCARILLA

Animado baile de cartaguitas de las de color de manzana

La lista de oro

En una honorable casa de esta ciudad, de cuyo nombre no nos es dado acordarnos—atendiendo una cortés y autorizada solicitud en ese sentido—tuvo lugar un regocijado baile en que tomaron parte un grupo de rosadas cartaguitas y otro de muchachos de armas tomar, en eso de organizar animadas reuniones sociales que son aquí y en todas partes una nota de cultura y de buen tono.

Hizo la delicia de los danzantes un terceto al cual dieron lustre con el buen gusto de la ejecución, y el arte en la elección de las piezas; Humberto Parra (violín), Guillermo Peralea y Ernesto Ortega (mandolina y guitarra, respectivamente).

Entre las señoritas-flores que embalsamaron aquel ambiente de alegría y expansión, recordamos á Adelia y Clemencia Robles, Lidya Mata, Carmen y Marta Guier, Elia Robles, Clarita Arias, Luisa Alvarado y Clemencia Guier. De entre los *pollcos* pulcros y bienacicalados, nos vienen á la memoria: Mario Pacheco, Guillermo y David Peralta, José Miguel Jiménez, Alberto y Rafael Angel Sáenz, Jorge Oreamuno, Celso Arias y Arturo y Roberto Gutiérrez. Indudablemente—y gracias á nuestra escasa memoria—podrá anotársenos algunas exclusiones, involuntarias en absoluto.

Reinas, lo eran todas... Pero ¿á qué ocultar las de nuestro gusto, para reinas y señoras de aquel *corro* de bellezas? Adelia Robles, Lidya Mata y Carmen Guier. He ahí los nombres.

Ahora, recordando que en esa noche me pareció asistir á los desfiles de hadas de las «Mil y una Noches». Pongo un punto y hasta dos...

LAURO FLIRUELI

Agente General de «La Nueva Cartago»

Con el objeto de levantar la lista de suscritores de esta Provincia y procurarnos—en este terreno—una labor honrada y una actividad fecunda en resultados prácticos, hemos resuelto nombrar Agente General de nuestra Empresa, á don *Tobías Calvo Mora*.

Lo hemos acreditado, además, con el carácter de *Cronista General* de los pueblos de la República.

Ya lo saben, pues, nuestros Agentes.

Allanamiento oficial

Grupo de empleados, no fiscales, que allanan el sagrado domicilio de un obrero

CRUCETAS A RELUCIR

Rafael Artavia: este es el nombre de un obrero, que desde hace algunos meses ha permanecido al servicio del «Hotel Español».

Contra sus habituales buenas costumbres, es el caso que se *puso una mejenga* de Padre y muy señor mío.

Después de andar, caballero en un rocillo jameigo, por esas calles de Dios, fomentando escándalos de poca monta, y dando qué hacer á los azules, se fué á dormir su *mecatona* al tranquilo hogar de sus amores.

Pero tirarse á la bartola, dormir el primer sueño y sobresaltar la llegada de un *grouffette* de policiales, que sin más ni menos, se le colaron puertas adentro, todo fue uno.

Pero, ¡quién! Felito Artavia es muchacho de pocas pulgas, y en menos tiempo que el empleado en quitarse una avispa de las posaderas, requirió el espadaño infaltable, pegó cuatro planazos contra el suelo y cuatro más

contra los bahareques, hizo unas pocas figuritas geométricas en el aire, y exclamó, corajudo, con una voz que en nada fue diferente de la tonante voz del «Caballero de los Leones», alias, de la «Triste Figura»: «¡Atrá! menguados asaltantes del sagrado domicilio! ¿Dónde está esa orden especial que os haya autorizado para allanarlo, si ni siquiera sois guardas fiscales? ¡Atrás! ¡Atrás!»

Y los policiales, como alma que lleva el Diabolo, fuéronse... y no hubo nada.

Pero Rafael Artavia está dispuesto á plantear una reclamación en toda forma.

Nosotros, á quienes personalmente ha venido á notificarnos sus intenciones Rafael Artavia, y á quienes él, en cuerpo y alma, contó esta maravillosa historia, digna del genio de Cervantes, con todos sus pelos y señales, hemos aconsejado á *Monsieur François* que ponga eso en conocimiento del señor

¡¡ REMATE DE TABLADOS !!

A la 1 p. m. del 26 de este mes, remataré en la puerta de mi oficina, en el mejor postor y por encargo de la Comisión de Fiestas, los puestos para tablados de la plaza de Los Angeles. Servirá de base la suma de DOS COLONES por metro lineal.

Cartago, diciembre de 1911

CLEMENTE PERALTA.

CIRCO TEATRO HOY MARTES 12 Estreno! Estreno!

Esta noche harán su espléndido DEBUT los célebres artistas, presentando al público espectáculos de alta novedad y atracción.

¡¡Acudid al Circo Teatro!!

que es el único en esta capital construido contra terremotos y es el más ventilado y cómodo en todo Centro América.

ORDEN, ARTE y MORAL, es nuestro lema. — Precios al alcance de todas las personas.—Las localidades se venden en «La Magnolia».

Véanse los Programas.

LA COSTARRICENSE FABRICA de SELLOS de CAUCHO
—Fundada en Alajuela hace 28 años—
por **Teófilo Sibaja G.**
quien recibió una MEDALLA DE PLATA DE PRIMERA CLASE que el Jurado de Calificación de la Exposición Nacional de Costa Rica le concedió por sus Sellos de Caucho.
Sin competencia en el País por la **BUENA CALIDAD** tanto en los materiales como en la manufactura.
Agente de la Casa en Cartago, **Víctor Manuel Rojas**

Caro pero seguro Me comprometo á hacer defensas de reos, librándolos de ir á San Lucas, cuando el delito tenga esa pena, en causas á mi elección, mediante contrato. También dirijo por contrato juicios civiles á mi elección, ofreciendo ganarlos. Cuando haya que recibir pruebas, tanto en causas criminales como en civiles, estaré presente en las oficinas de esta ciudad lo mismo que en las de Cartago, Heredia y Alajuela, en donde se hallen las causas. En Cartago informará mi hijo Víctor Manuel Rojas, en el Hotel Español; en Alajuela se me encontrará lunes y martes, y el resto de la semana en el bufete del Licenciado don Luis Anderson, en esta ciudad.
—San José, 19 de diciembre de 1911.
Víctor Rojas S.

Más gangas
Y más que gangas, archigangas para los anunciantes

Todos y cada uno de cuantos anuncien en LA NUEVA CARTAGO, tienen derecho á UNA GACETILLA COMERCIAL, que—á gusto de cada cual—ó redactaremos nosotros, ó nos la enviarán ya escrita, de acuerdo con el real gusto del anunciante.
Quedan, pues, notificados, y nosotros en aguarda de las gratas órdenes de nuestros favorecedores.

Gangas y super-gangas

Una ganga y de las mayúsculas es llegar en una noche de luna esplendorosa ó encapotada—como un polizonte de la Rusia—al HOTEL JIMÉNEZ de Mr. D. Marshal, el más amable machito del mundo; pues comerse una cena ahí, es comer un plato de cielo con cuchara. Después... si le da á usted sueño, paga 25 céntimos, ó 50 céntimos ó 1 colón, y se duerme usted en un lecho tibio y sabroso y tanto, como si fuera una cama hecha de nubes de verano, allá, en un suavísimo rincón del cielo azul.

A que es así?
¿Quién apuesta con nosotros la cabeza?

Fiesta religiosa

La fiesta de la Purísima Concepción de María con la que fué inaugurado el gótico y elegante templo de San Nicolás, revistió gran pompa y esplendor.

El templo estaba profusamente ataviado, y sobre un bellísimo túmulo de flores se levantaba la linda imagen de la Inmaculada. La víspera en la noche hubo un solemne rosario, y ocupó la cátedra sagrada el Presbítero doctor don Mardoqueo Arce, desempeñando brillantemente su alto cometido; el día siguiente, viernes, se celebró la misa mayor que fué suntuosa, y en ese día el panegírico estuvo á cargo de Fray Rosendo de Barcelona.

La orquesta integrada, por notables artistas y bajo la hábil batuta del competente profesor don Luis Valle, ejecutó admirablemente sus papeles; también un numeroso grupo de señoritas tomó participación con sus melodiosos cantos.

Digna de encomio fué la actitud de la policía en la noche del siete, que impidió la salvaje costumbre de arrojar bombas y cachifines, cuando la concurrencia salía del rosario.

CRONISTA

Por los pueblos

Guadalupe

En días pasados estuvimos en el simpático barrio de Guadalupe. Aunque deseábamos permanecer por un par de horas en este pueblo para indagarlos de su adelanto, de su vida, en una palabra, de sus necesidades, no nos fue posible por el corto tiempo de que disponíamos. No obstante, tuvimos el placer de conversar con algunas importantes personas del lugar, entre ellas el señor Agente de Policía.

En la actualidad se levanta un bonito templo, el que estará terminado dentro de poco tiempo, gracias á la actividad desplegada por los vecinos de este lugar, quienes traen las maderas para la iglesia de la montaña sin remuneración alguna.

Si en todos los pueblos hubiera personas que verdaderamente se interesaran por sus respectivas localidades, si todos ellos se tomaran interés por ver á sus pueblos por el camino del progreso, por el camino del bienestar, en no tardado día estos pueblos llegarían á tener vida propia, vida independiente.

Guadalupe es un pueblecito que está llamado—por la laboriosidad de sus habitantes—á ser un pueblo importante.

Ya iremos visitando pueblo por pueblo para entrevistarnos con las principales personas de cada lugar, á fin de indagarlos de su adelanto y de sus necesidades.

Este es el medio mejor para dar á conocer el adelanto de cada pueblo, visitándolo de cuando en cuando, y no dudamos que nuestra labor será recibida con agrado, ya que ella es sincera y noble.

PROGRAMA de los festejos religiosos con que el Barrio de Guadalupe celebrará, en honor de su Patrona la Virgen de Guadalupe, los días 11, 12, 13 y 14 de los corrientes.

DIA 11

A las 12 m., repique solemne y derroche de pólvora.
A las 7 p. m., Rosario solemne.

DIA 12

A las 4 a. m., repique solemne, bombetas y música.
A las 9 a. m., procesión de la Virgen.
A las 7 p. m., rosario solemne.

DIA 13

A las 9 a. m., misa solemne.
A las 7 p. m., rosario solemne.

DIA 14

A las 9 a. m., misa solemne.
A las 7 p. m., rosario solemne.

DIA 15

A las 9 a. m., misa, con lo que terminarán los festejos.

De los Angeles

El Síndico de esta localidad, don Gregorio Mata Arrieta, es una persona activísima en el desempeño de su cargo; pues gracias á sus notables esfuerzos tenemos hoy grandes mejoras, como son los dos importantes ramales de la cañería construidos al lado norte, obra que sus antecesores consideraron difícil é imposible, y no obstante él, la ha llevado á cabo.

Los trabajos de macadamización y arreglo de calles en este barrio se habían paralizado debido á un incidente suscitado entre un vecino de este lugar y el Municipio; pero don Gregorio impulsado por el entusiasmo é interés en pro del progreso de este distrito, ha hecho importantísimas gestiones con la Honorable Corporación, y ha conseguido la prosecución de dichos trabajos.

Don Gollito, como le llamamos cariñosamente, es un verdadero modelo para sus colegas, y ojalá estos supieran imitarle en bien de las respectivas localidades.

CRONISTA

Nuevo Taller de Relojería de FLORENCIO SOJO P.

Visítelo hoy mismo y se convencerá de los buenos servicios que ofrece este acreditado taller. Puntualidad, buen trato y Precios módicos. 50 varas al Norte de la Estación de Limón.

COMUNICADO

Cot defiende al Pbro. Rojas de la baba inmunda de los escribas y fariseos

Todo el mundo sabe que la campaña difamadora y agresiva, emprendida contra el virtuoso sacerdote don Antonio M^o Rojas, nuestro digno Cura, ha sido originada por haber suprimido las veladas, y como el móvil primordial es la ruin venganza y mala fe, nos tenia por lo tanto, este asunto sin ningún cuidado; pero como en las recientes publicaciones se pretende maliciosamente hacer creer al público que Cot unánimemente está en oposición con el Padre Rojas, no podemos menos que protestar enérgicamente de tan falsas aseveraciones, y á la vez hacer constar para el buen nombre de esta localidad, que no es el pueblo de Cot quien está en desacuerdo con el mencionado Párroco, sino solamente cuatro famosos intrigantes que se precian de caciques con unos pocos vasallos asalariados ó esclavizados de esas *altezas reales* por el *modus vivendi*. Por el contrario, los verdaderos y buenos feligreses que siempre han sabido tributar el debido respeto y sumisión á sus respectivos Curas, han contraído con el Presbítero Rojas una inmensa deuda de gratitud por el fomento del culto católico y por el orden y disciplina que ha sabido mantener en su Parroquia.

Crea, por lo tanto, nuestro querido Cura que los católicos prácticos y fervientes de este pueblo están con él, y le rogamos ver con glacial indiferencia los dardos envenenados que los célebres disociadores é intrigantes de marras le dirigen escudados por la firma forzada é inconsciente de un individuo que carece de toda significación, tanto política como social.

La lectura de las referidas publicaciones han producido aquí general indignación por la falta de seriedad y el estilo tan vulgar y chocarrero; pero es harto sabido que el estilo es el hombre; por eso ellos dan de lo que tienen: la insolencia.

El hecho de haber suprimido las veladas de negocio ha sido una medida muy prudente y oportuna; pues no creemos que dichas parrrandas le reportaran ninguna utilidad al templo toda vez que los fondos se invertían en comilonas, cabalgatas y derroche de pólvora.

No es cierto lo dicho en *La Información* acerca de que Manuel Molina y el gallego Fernández son católicos sinceros, y para probar lo contrario, apelamos al testimonio del Padre Umaña, Fray Vicente, Fray Jesús y el Dr. Badilla; pues si hoy tales sujetos se inmiscuyen en asuntos de esa naturaleza es porque hay fondos y mutuamente se reparten con la cuchara grande; pues si esos señores se empeñan en ostentar su mal entendido y ficticio catolicismo, les sugerimos la idea de proceder como lo hace el filantrópico y desinteresado benefactor don Rafael Cruz, quien saca mil y más colonos de su propio peculio para emplearlos en obras pías. El señor Cruz sabe que obras son amores y no... etc., etc., porque la difamación y la injuria á nada conducen.

Tome nota el público de estos tíos, y que el Gobierno gana más teniéndolos en el bando contrario que como amigos, porque con sus intrigas lugareñas astorran el actual orden de cosas, y de consiguiente fastidian sumamente al Supremo Gobierno.

La cucharita de Ramírez (Adriano) ha estado muy buena y oportuna porque él verdaderamente, como creyente feligrés, siempre solcito ha puesto su valioso contingente en todo aquello que atañe á los intereses del clero.

Sería muy correcto que en los asuntos concernientes exclusivamente á la localidad no intervinieran dependientes de comercio ni mucho menos extranjeros, á fin de evitar que se les califique como intrusos, pues á quienes incumbe hacerlo es á los vecinos netos del lugar.

Para terminar, diremos á Mauricio Pérez R. que proceda con más cordura y no se deje exhibir de manera tan lastimosa y ridícula suscribiendo artículos que él no ha hecho ni entiende, como lo hizo en el comunicado que registra *La Información* del 5 del mes en curso. ¿Quién pudiera creer que Pérez sea el autor de tal artículo?

UNOS VERDADEROS FELIGRESES
Cot, diciembre de 1911.

Pensamientos Pedagógicos

—La dotación de los maestros es de gran importancia; una suerte incierta y desgraciada no es el mejor medio de atraer personas de mérito hacia esta profesión.—COUSIN.

—Para enseñar se necesita saber, y además saber enseñar.—PECOMTAL.

—Sin métodos no hay enseñanza ni libro elemental.—LAMOTE.

De Administración

Para todo lo que se relacione con este semiario, en San José, entnderse con nuestro Agente General don Raúl Salazar A.

Lea Ud! Lea Ud!

Anuncie usted en nuestro periódico. Buen trabajo tipográfico como que es hecho en el mejor taller de imprenta de la República. Se garantiza un sugestivo texto de lectura á entero gusto del anunciante. Baratura en los precios. Cada uno de nuestros favorecedores tiene derecho á exigirnos los comprobantes que nuestro tiraje es de 2300 ejemplares.

Una Barbería Moderna

á la cual no se le puede poner pero. Montada como la mejor de la capital y contigua á «La Nueva Fama», antes Laporte

Mis barberos, que son inmejorables, desinfectan los útiles en presencia del cliente y de acuerdo con los últimos procedimientos.—Se aplican masajes eléctricos conforme á los adelantos modernos, que curan arrugas y espinillas; á más de afinar el cutis, curan las enfermedades nerviosas y el reumatismo.—Hay baños de aspersión.—Visite usted el Establecimiento y se convencerá.
Cartago, C. R. Joaquín Bonilla Navarro

LA NUEVA CARTAGO Sombrerería de Nicanor R. Valerín

Lado Este del Mercado
Venta y arreglo de sombreros; buen material y esmerado trabajo.—Visítela!!

AVISO

Vendo en perfecto buen estado, 22 sillas de cerrar; 6 mesas y otros objetos para hotel ó cantina.—Entenderse con

Antonio Herrero
Junto á LA VENCEDORA.—Cartago, Costa Rica.

Clases de Inglés

Niños y Adultos: de 5 á 6 p. m.
Local: Escuela de Niñas

PRECIO: ₡ 3-00 POR MES

F. JESUS KURTZE
Profesor.

Imp. ALSINA, San José, Costa Rica

SASTRERIA AMERICANA DE M. ACEVEDO GRANADOS

De nuevo he abierto mi taller donde ofrezco mis servicios en todo lo que se relacione con el arte; al mismo tiempo daré clases de corte á todo aquel que lo solicite.—Calle Real, 200 varas al Este del Parque Central.

“EL GREMIO” Gran Almacén de Abarrotes DE ANTONIO URBANO
Artículos de primera necesidad.—VENTA AL POR MAYOR.
DIRECCION: — Avenida 1^a Oeste, frente al Mercado
San José, C. R.

Reservado para la casa de comercio de
DON AGUSTIN RIVERA
CARTAGO

CERVECERIA TRAUBE - La que produce indudablemente - LA MEJOR CERVEZA DEL PAIS

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas. Obsequia á sus clientes el hielo que consuman y otros muchos artículos que se relacionan con el expendio de sus productos.—Dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada.— Tiene á disposición del Público y del Comercio, permanentemente y en gran cantidad,

CERVEZAS:
Negra, «Estrella», Lager Bier, Doble y Sencilla; Blanca y Doble

ESPECIALIDAD DE LA CASA:
KOLA DOBLE y KOLA CHAN

REFRESCOS:
Cream Soda, Ginger-ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla.

Carnicería "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Los colores de manzana y la buena salud de los cartagineses, se deben por más de un título, á que consumen la sabrosa carne de la CARNICERÍA "LA PALMA".—Extremoso asco y rapidez en el despacho.—¡Acudid!

CASA DE SALUD

Frente al Parque Central, SAN JOSE, COSTA RICA

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á cuantos enfermos lo reclamen, sea para operaciones, sea para un tratamiento médico eficaz. Para curarse allí, que es como decir PARA CURARSE BIEN, no se necesita ser millonario: hay diferentes precios, de acuerdo con las condiciones pecuniarias de cada paciente.

Las alhajas de la Reina Victoria

quien quiera verlas,
pase á la Platería de

MIGUEL VALLE M.,

artista en su ramo á quien nadie gana, ni en lo módico del precio, ni en la prontitud y puntualidad con que sirve.

Edgar Knohr y Cía.

SAN JOSE

(Depósitos en Puntarenas y en Limón)

Disponen actualmente y ofrecen á precios MUY VENTAJOSOS los siguientes artículos:
Vinos del Rhin, de Burdeos y españoles
Cerveza Munich «Pachorr»
Cerveza El Castillo
Whisky Escocés
Hierro para techos, Máquinas de coser
Mantequilla alemana y danesa
Tabaco, Fósforos, Paraguas
Relojes, etc., etc., etc.

Ver, oír, oler, gustar y tocar!

Si es *gustar* lo que á Ud. le gusta más, si no es Ud. avaro, sino por el contrario un hombre á la moderna, indudablemente que no se quedará Ud. sin ir á la **Pastelería de Filadelfo Granados**, quien tiene preciosidades para satisfacer el paladar del más refinado sibarita.—Vaya usted á convencerse.

TALLER MECANICO de Juan Silesky

PRONTITUD Y PRECIOS BAJOS.

Está situado cerca del Mercado de Ganado.

JENARO LEIVA

ABOGADO Y NOTARIO
CARTAGO, C. R.

A la Ultima Moda

Si Ud. quiere que le construyan á la moderna, contra terremotos y contra incendio — cualquiera de dos — pase Ud. á la

Carpintería de don Simplicio Rivera B.

quien se hace cargo de cuanto á su oficio se refiera.

Tienda de don Felipe Martin

Aquí no falta nada... Encuentra Ud. cuanto desee. Es la tienda que vende los mejores artículos y las telas de la mejor calidad. La cortesía de los empleados es proverbial.

JORGE ORTIZ E.

NOTARIO
CARTAGO

Es Ud. Gentleman?

Jugador de Foot Ball ú hombre de la moda?

Para todos sus gustos y necesidades se hace calzado en la Zapatería de **Tobías Chacón**

Leche Condensada SUPERIOR CALIDAD

15 Colones la Caja

W. STEINVORTH y HERMANO. — San José, C. R.

BOTICA NUEVA

— DE —
DOMINGO CARRANZA

SITUADA 300 VARAS AL ESTE DEL MERCADO

Por sus precios, por la pureza de sus drogas, por el aseo en todos sus departamentos, por la prontitud en la preparación de Recetas, esta Botica es la preferida por el pueblo.—Completo surtido de Drogas y Medicinas de Patente.—Atenciones y buen trato.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
CARTAGO

Moisés Castro B. CARPINTERIA

Don Moisés Castro B. ofrece sus servicios en su Taller para todos los trabajos relacionados con la Carpintería.

Buenos trabajos y precios módicos

A "La Proveedora" de ADOLFO DE LA GUARDIA

— en San José —

llegaron sesenta y ocho Clases de Galletas finas

Es la casa que vende más baratas las provisiones para familias, y á domicilio venden estas sabrosas galletas que han sido importadas por ANUNCIARSE al Precio de costo.

VISITELA! VISITELA!

ROGELIO CHACON B.

ABOGADO Y NOTARIO
CARTAGO

ZAPATERIA

— de —
Don Ignacio Arias M.

Visítela.—Cómprale usted y se convencerá de sus buenos materiales, de sus reducidos precios y de la exquisitez de sus obras.

GRAN JOYERIA MODERNA

R. ORTIZ E HIJO

Surtido permanente de Novedades en Joyas y Artículos de Regalos

SAN JOSE, COSTA RICA

Para comprar bueno y barato visite usted el almacén por mayor y menor de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, SAN JOSE, al Este de la Botica de San José

Casimires magníficos, coronas y velos para Primera Comunión, lanas, géneros para sábanas y lienzos. Artículos para baile, abanicos, adornos de cabeza, flores, bucles de pelo natural, etc., etc.—PARA CABALLEROS hay chalecos, sombreros de las mejores marcas, corbatas en gran surtido y otros muchos artículos DE LO MEJOR que ha venido al país.

La Serenata de los Angeles

Quiere usted oirla?

Pues contrate la **DON JOSE OBANDO** Estudiantina de y suente con que él hará una delicia musical de su casamiento, del baile que está usted organizando y de la serenata que va á dar, del futuro bautizo, etc., etc.

AL SIGLO NUEVO ALMACEN DE MUEBLES TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.—ARTÍCULOS DE TAPICERÍA.—Surtido magnífico en cristalería, loza, útiles de cocina de barro, aluminio y níquel.—Cortinas, colchas, etc.

A. HERRERO y Cía.—San José, C. R.

Taller de Zapatería

50 varas al Oeste del Mercado

Todas las personas de buen tono, y que no quieren pagar un capricho, se calzan en la Zapatería de don

APOLONIO BRENES

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo

Propietario.

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.—Gran variedad en pedrines para aceras.

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precios y condiciones, entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**